

ARTÍCULO ORIGINAL

Resultados de la evaluación en el posgrado mediante la educación a distancia durante la COVID-19**Postgraduate evaluation results through distance education during COVID-19**

Ana Caridad López Vantour¹ Maurin Castelnaux Martínez¹ Maritza del Carmen Berenguer Gouarnaluses²

¹ Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba, Cuba

² Hospital General Dr. Juan Bruno Zayas Alfonso, Santiago de Cuba, Santiago de Cuba, Cuba

Cómo citar este artículo:

López-Vantour A, Castelnaux-Martínez M, Berenguer-Gouarnaluses M. Resultados de la evaluación en el posgrado mediante la educación a distancia durante la COVID-19. **Medisur** [revista en Internet]. 2022 [citado 2026 Feb 11]; 20(5):[aprox. 6 p.]. Disponible en: <https://medisur.sld.cu/index.php/medisur/article/view/5387>

Resumen

Fundamento: la implementación de la educación a distancia durante el proceso de enseñanza aprendizaje del posgrado en el contexto de la pandemia COVID-19, constituye una alternativa del sistema de educación superior a nivel mundial.

Objetivo: describir los resultados obtenidos en el Módulo 7, Atención al menor de 19 años I, mediante la modalidad de educación a distancia durante el tercer rebrote de la pandemia de COVID-19.

Métodos: se realizó un estudio observacional, descriptivo, transversal entre junio y julio de 2021, en la Facultad de Estomatología de la Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba. Se consideraron como unidades de análisis: unidades didácticas, estudiantes(residentes). Se seleccionó una muestra aleatoria ($n = 96$). Se estudiaron las variables resultados de las evaluaciones de cada unidad didáctica y general del módulo (excelente, bien, regular y mal), grado de dificultad (muy difícil, difícil y sin dificultad) y nivel de satisfacción (satisfecho, medianamente satisfecho e insatisfecho). Como instrumento de medición se empleó el registro de evaluación y entrevista. Se empleó el porcentaje como medida de resumen.

Resultados: más del 50 % de los residentes evaluados se encontró en la categoría de bien sin ninguna dificultad, estando satisfechos con la modalidad de educación a distancia empleada.

Conclusiones: la implementación de la educación a distancia durante la situación sanitaria de pandemia, en la especialidad de Estomatología General Integral es una oportunidad para desarrollar el proceso docente educativo en el posgrado.

Palabras clave: educación de posgrado en odontología, educación a distancia, COVID-19

Abstract

Background: The implementation of the education at distance during the process of teaching learning of the postgraduate in the current context of the pandemic COVID-19, constitutes an alternative from the system of superior education to world level.

Objective: to describe the results obtained in the Module 7 Attention to the smaller than 19 years I, by means of the education modality at distance during the third rebrote of the Pandemic of COVID -19.

Methods: he/she was carried out a descriptive traverse observational study between June and July of 2021, in the Ability of Estomatología of the University of Medical Sciences of Santiago from Cuba. They were considered as analysis units: didactic units, students (residents), a random sample was selected ($n = 96$). The variables results of the evaluations of each didactic and general unit of the module (excellent, well, regular and bad), grade of difficulty (very difficult, difficult and without difficulty) and level of satisfaction (satisfied, fairly satisfied and unsatisfied) were studied. As mensuration instrument evaluation registration was used and of interview, respectively. It was used the percentage like summary measure.

Results: more than 50% of the evaluated residents it was in the category of well without any difficulty, being satisfied with the education modality at distance employee.

Conclusions: the implementation of the education at distance during the sanitary current situation in the specialty of EGI is an opportunity to develop the educational process in the postgrado.

Key words: education, dental, graduate, education distance, COVID-19

Aprobado: 2022-07-14 09:12:14

Correspondencia: Ana Caridad López Vantour. Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba. Cuba. a.lopez@infomed.sld.cu

INTRODUCCIÓN

La formación de un especialista de salud, en Cuba, tiene como propósito formar profesionales con alto nivel de desempeño, solidez en los principios éticos morales de la sociedad cubana y elevada calificación científico-técnica, capaces de responder a las características de la universidad innovadora cubana: humanista, científica y tecnológica, con un elevado compromiso social para favorecer la calidad de la atención, el cambio del estado de salud y la satisfacción de la población.^(1,2,3)

Particularizando en la formación del especialista de Estomatología General Integral (EGI), desde el punto de vista curricular, en el proceso enseñanza aprendizaje (PEA) se desarrollan diferentes formas organizativas de enseñanza como conferencias, seminarios, clases taller, discusión de problemas de salud, revisiones bibliográficas, y la práctica en servicio, o Educación en el Trabajo, todas a punto de partida del proceso salud enfermedad.^(4,5)

Sin embargo, a partir de diciembre de 2019, se marcó un hito para la historia de la humanidad al diagnosticarse los primeros casos de la pandemia de COVID-19. Debido a las situaciones epidemiológicas complejas y las medidas dictadas por la máxima dirección del partido y gobierno se producen significativos cambios en los diferentes niveles de enseñanza; la educación superior, y dentro de esta las ciencias médicas, no son una excepción.^(6,7)

Por tanto, resulta obvio que para continuar el proceso formativo en la citada especialidad la educación a distancia resulta un recurso indispensable, ya que representa una tecnología educativa esencial para el mejoramiento profesional de docentes, estudiantes, gestores, ejecutivos y recursos laborales en general.⁽⁸⁾

De todo lo planteado se desprendió la necesidad de realizar una investigación que tuvo como objetivo describir los resultados obtenidos en el Módulo 7 Atención al menor de 19 años I, perteneciente a la especialidad de EGI mediante la modalidad de educación a distancia durante la pandemia de COVID-19 en la provincia Santiago de Cuba.

MÉTODOS

Se realizó un estudio observacional, descriptivo, transversal entre junio y julio de 2021, en la

Facultad de Estomatología de la Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba, con el objetivo de describir los resultados obtenidos en el Módulo 7 Atención al menor de 19 años I, mediante la modalidad de educación a distancia durante la pandemia de COVID-19.

Para cumplir con el objetivo trazado se consideraron las siguientes unidades de análisis:

- Unidades didácticas: se tuvieron en cuenta las cinco unidades didácticas que componen el Módulo 7 Atención al menor de 19 años I.
- Estudiantes(residentes): se consideraron los residentes del primer año de la especialidad de Estomatología General Integral, se seleccionó una muestra aleatoria (n=96).

Se estudiaron las variables: resultados de la evaluación de cada una de las unidades didácticas (el contenido del módulo fue dividido en cinco unidades didácticas, evaluadas de manera cualitativa en excelente, bien, regular y mal), resultados de la evaluación final del módulo(entendido como el resultado final después de evaluar cada unidad didáctica, según tabla de decisiones para cinco evaluaciones, evaluada de manera cualitativa en excelente, bien, regular y mal), grado de dificultad (resultado de la encuesta realizada a los residentes según su criterio y los resultados obtenidos en cada unidad didáctica), nivel de satisfacción (según resultados de la encuesta aplicada, evaluado de satisfecho, medianamente satisfecho e insatisfecho).

Para la concreción se emplearon los resultados de las unidades didácticas plasmadas en el registro de evaluación, según tabla de decisiones, el grado de dificultad se obtuvo mediante una guía de entrevista conformada por seis preguntas, cinco cerradas y una abierta que abordaban aspectos curriculares, epidemiológicos, metodológicos y tecnológicos, mientras que la encuesta de satisfacción se conformó con siete preguntas todas cerradas, a los que se les integró una escala de Likert con tres alternativas: satisfecho, medianamente satisfecho e insatisfecho. Se realizó, además, una revisión de documentos de planificación y organización de la especialidad de EGI, (indicaciones metodológicas para el posgrado curso 2020-21, plan de estudio, registro de evaluación).

Los resultados obtenidos fueron expuestos

mediante frecuencias absolutas y relativas.

A los residentes se les explicó el objetivo de la investigación y la importancia de su participación, se les garantizó la confidencialidad de la información aportada por ellos, y su consentimiento para participar fue solicitado verbalmente y por escrito.

La investigación fue aprobada por el Consejo

Científico de la institución.

RESULTADOS

Al analizar los resultados de la evaluación de cada una de las unidades didácticas se constató que, en la unidad didáctica dos el 9,37 % obtiene evaluación de mal. Los mejores resultados se obtuvieron en la unidad didáctica sobre acciones preventivas en menores de 19 años. (Tabla 1).

Tabla 1. Resultados de la evaluación de las unidades didácticas

Unidades Didácticas (UD)	Evaluaciones								Total	
	Excelente		Bien		Regular		Mal			
	Nº	%	Nº	%	Nº	%	Nº	%	Nº	%
1. Acciones preventivas en el menor de 19 años.	96	100	0	0,0	0	0,0	0	0,0	96	100
2. Dientes temporales. Diferencias con los permanentes, preparación de cavidades en dientes permanentes.	18	18,75	69	71,87	0	0,0	9	9,37	96	100
3. Dientes temporales. Tratamientos endodónticos en dientes temporales y permanentes jóvenes.	50	52,08	30	31,25	16	16,66	0	0,0	96	100
4. Particularidades farmacológicas en el menor de 19 años.	11	11,45	53	55,20	28	29,16	4	4,16	96	100
5. Traumatismos dentales.	17	17,70	65	67,70	12	12,51	2	2,09	96	100

Nota: * % calculado en base al total de residentes (n=96)

Al indagar acerca del grado de dificultad de cada una de las unidades didácticas, el 29,17 % de los residentes consideraron en la categoría de muy difícil lo relacionado con los dientes temporales y

la preparación de sus cavidades, mientras que el 31,25 % planteó como difícil las particularidades farmacológicas en el menor de 19 años. (Tabla 2).

Tabla 2. Grado de dificultad en la solución de las unidades didácticas

Unidades Didácticas (UD)	Grado de dificultad								Total	
	Muy difícil		Difícil		Sin dificultad					
	Nº	%*	Nº	%*	Nº	%*	Nº	%*		
1. Acciones preventivas en el menor de 19 años.	96	100	0	0,0	0	0,0	96	100		
2. Dientes temporales. Diferencias con los permanentes, preparación de cavidades en dientes permanentes.	28	29,17	17	17,70	51	53,13	96	100		
3. Dientes temporales. Tratamientos endodónticos en dientes temporales y permanentes jóvenes.	0	0,0	18	18,75	78	81,25	96	100		
4. Particularidades farmacológicas en el menor de 19 años.	6	6,25	30	31,25	60	62,50	96	100		
5. Traumatismos dentales.	0	0,0	9	9,38	87	90,62	96	100		

En los resultados finales obtenidos en el Módulo, más del 50 % de los residentes evaluados obtuvieron la evaluación de bien. (Tabla 3).

Tabla 3. Resultados finales del Módulo

Total de residentes	Evaluaciones							
	Excelente		Bien		Regular		Mal	
Nº	%*	Nº	%*	Nº	%*	Nº	%*	
96	15	15,62	74	77,08	7	7,29	0	0,0

Relacionado con la satisfacción de los residentes, se comprobó que la mayor cantidad de ellos estaba satisfecho. (Tabla 4).

Tabla 4. Grado de satisfacción

Grado de satisfacción	Nº	%
Satisfecho	76	79,17
Medianamente satisfecho	20	20,83
Total	96	100

La revisión documental realizada reveló que: con la implementación de la modalidad de educación a distancia en la especialidad de EGI se cumple con las Indicaciones Metodológicas para el curso académico 2020-2021, que da salida al objetivo 4, fortalecimiento de las estrategias de formación, a través del trabajo de la Universidad Virtual de Salud.⁽⁹⁾

La revisión del plan de estudio de la especialidad de EGI,⁽¹⁰⁾ permitió cumplir con los aspectos curriculares y metodológicos para la formación del citado especialista. Finalmente, el registro de evaluación revisado mostró las evaluaciones de cada residente según forma de organización de la enseñanza en cada unidad didáctica, así como la evaluación final.

DISCUSIÓN

La educación a distancia apareció en el contexto social como una solución a los problemas de cobertura y calidad que aquejaban a un número elevado de personas, quienes deseaban beneficiarse de los avances pedagógicos, científicos y técnicos que habían alcanzado ciertas instituciones, pero que eran inaccesibles por la ubicación geográfica o bien por los elevados costos que implicaba un desplazamiento frecuente o definitivo a esas sedes.⁽¹¹⁾

Desde esa línea de pensamiento, la educación a distancia permite la formación de los estudiantes que no pueden acceder de manera física a la institución, utilizando para ello diferentes medios — impresos, analógicos o digitales, de acuerdo a la época—; el uso más actual contempla al ciberespacio como medio por excelencia.⁽¹¹⁾

Relacionado con lo anterior y con la llegada del tercer rebrote de la pandemia COVID-19, una vez más, se produce la suspensión inevitable de la educación médica superior presencial, cierre de facultades e impedimento de contacto del alumno con el paciente (debido al riesgo de contagio), acompañada de estrategias logísticas, presupuestarias y éticas. Adicionalmente, las actividades docentes se imparten con la modalidad de educación a distancia mediante el uso de las tecnologías de la información y las comunicaciones (TIC). Esta modalidad, adaptada al presente contexto, intenta sostener el aprendizaje teórico necesario y, a la vez, adaptar, a través de las múltiples herramientas virtuales, la práctica del aprendizaje clínico de una manera provisional.⁽¹²⁾

En esta investigación, esta modalidad dentro del PEA se sustenta en un enfoque renovador, que incluye estrategias pedagógicas modernas para favorecer el estudio autónomo y la autogestión formativa en la construcción del conocimiento de los residentes de EGI, mediados por el uso de las tecnologías de la información y las comunicaciones.

Desde esta perspectiva, Pérez López y colaboradores,⁽¹³⁾ en su artículo, citan autores como Moore y Kearsley, Vlachopoulos y Makri quienes plantean que la educación a distancia posee una naturaleza y alcance complejos al implicar una amplia gama de formas no tradicionales de enseñanza y aprendizaje. En línea general, es una enseñanza que ocurre lejos del lugar del aprendizaje, requiere el uso de tecnologías, permite una gestión flexible del tiempo y otorga mayor autonomía al alumnado, aspectos que comparten plenamente las autoras del trabajo, lo cual se evidencia al finalizar el módulo estudiado.

Igualmente, los resultados alcanzados en el módulo son el reflejo de las funciones del trabajo metodológico: planificación, organización, regulación y el control del proceso docente educativo. El adecuado desempeño de estas funciones por los profesores, garantiza su eficiente progreso, y los resultados de este trabajo se concretan fundamentalmente en el desarrollo con calidad del proceso de formación del residente, lo cual unido al uso de las TIC le ofrece un valor agregado.⁽¹⁴⁾

La implementación de la educación a distancia para la formación académica de posgrado, en las condiciones impuestas por la pandemia COVID-19, no solo es tributaria de la universidad médica de Santiago de Cuba, también se reporta por otras universidades médicas, como la de Cienfuegos, para la formación doctoral y en mayor medida para la formación médica inicial por considerar las potencialidades de la educación a distancia en las nuevas condiciones epidemiológicas, una oportunidad para la creatividad de los directivos, profesores y estudiantes ante una situación imprevista.⁽¹³⁾

Finalmente, ante el reto de la situación epidemiológica del país y la implementación de la educación a distancia, los estudiantes muestran satisfacción con los temas recibidos en cada unidad didáctica, lo cual supone una valoración subjetiva del éxito alcanzado en el PDE, a tenor de lo cual coincidimos con

Rodríguez González,⁽⁴⁾ al referirse a la satisfacción como un indicador subjetivo porque está enfocado más hacia percepciones y actitudes de la persona que hacia criterios concretos y objetivos.

Los resultados de esta investigación en cuanto a la satisfacción de los implicados coinciden con los alcanzados por Pérez López y colaboradores, donde los mismos se encuentran satisfechos a pesar de verse obligados a adaptarse a un modelo formativo cuyos contenidos estaban diseñados para la presencialidad y que les exigía una mejor gestión del tiempo y, por tanto, más disciplina y organización.⁽¹³⁾

Sin embargo, el área latinoamericana no reporta los mismos resultados con respecto a la educación a distancia. Pérez García y colaboradores, citan a Vergara de la Rosa E, et al; a Enoki-Miñano y a Cayo Rojas y colaboradores, quienes plantean que en países como Perú se potencializa su uso, pero en Argentina, Brasil, Costa Rica, Ecuador y México se cuestiona un sistema educativo que se ha volcado hacia lo virtual, dejando de lado a millones de personas que no cuentan con las condiciones para mantenerse activos y participes en estas plataformas, pero que ha sido la salida pragmática y tecnocrática que sigue alejando las ganancias de los grandes corporativos tecnológicos, sin que se produzcan alternativas que se sustenten en la innovación académica y la inclusión social más amplia,⁽¹⁵⁾ a diferencia de lo que ocurre en Cuba,⁽¹⁶⁾ y los resultados demostrados en este estudio.

La implementación de la educación a distancia durante la situación sanitaria actual en la especialidad de EGI es una oportunidad para desarrollar el proceso docente educativo en el posgrado.

Conflictos de intereses

Los autores declaran que no existen conflictos de intereses,

Contribuciones de los autores

Conceptualización: Ana Caridad López Vantour

Curación de datos: Maritza del Carmen Berenguer Gouarnaluses

Análisis formal: Ana Caridad López Vantour; Maurin Castelnaux Martínez

Investigación: Ana Caridad López Vantour

Metodología: Ana Caridad López Vantour; Maurin Castelnaux Martínez; Maritza del Carmen Berenguer Gouarnaluses

Visualización: Maritza del Carmen Berenguer Gouarnaluses

Redacción del borrador original: Ana Caridad López Vantour; Maurin Castelnaux Martínez

Redacción, revisión y edición: Ana Caridad López Vantour; Maurin Castelnaux Martínez

Financiación

Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba. Cuba.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. López Vantour AC. Competencias profesionales específicas en la especialidad de estomatología general integral. MEDISAN [revista en Internet]. 2019 [cited 27 Ene 2022] ; 23 (6): [aprox. 4p]. Available from: <http://www.medisan.sld.cu/index.php/san/article/view/2913>.
2. Ministerio de Educación Superior. Gaceta Oficial. Resolución No. 140 de 2019. Educación de Posgrado [Internet]. La Habana: MES; 2019. [cited 27 Ene 2022] Available from: <https://www.gacetaoficial.gob.cu/es/resolucion-140-de-2019-de-ministerio-de-educacion-superior>.
3. López Vantour AC, Álvarez López ME, Travieso Ramos N. Microdiseño de Unidades didácticas aplicadas a la formación del especialista en Estomatología Integral. KIRU. 2020 ; 17 (4): 194-200.
4. Rodríguez-González Y, Ureña-Espinosa M, García-Ramírez M, González-Rodríguez Y, Tergas-Díaz AD. Autopercepción de egresados de la carrera Estomatología en Las Tunas acerca de sus competencias profesionales. Revista Electrónica Dr. Zoilo E. Marinello Vidaurreta [revista en Internet]. 2020 [cited 5 Jul 2022] ; 45 (5): [aprox. 8p]. Available from: <http://revzoilomarinello.sld.cu/index.php/zmv/article/view/2180>.

5. Ministerio de Salud Pública. Plan de estudios de la especialidad en Estomatología General Integral. La Habana: MINSAP; 2004.
6. Díaz-Rodríguez YL, Quintana-López LA. Educación a distancia en tiempos de coronavirus, un reto para los estudiantes de ciencias médicas. Spimed [revista en Internet]. 2020 [cited 4 Jun 2020] ; 1 (2): [aprox. 2p]. Available from: <http://revspimed.sld.cu/index.php/spimed/article/view/22/pdf>.
7. García Domínguez R. La preparación en educación a distancia de gestores docentes: Una necesidad del desarrollo científico tecnológico. Folletos Gerenciales. 2020 ; 24 (3): 194-207.
8. Estrada Fonseca RD, Mendoza Molina A, Martínez Rodríguez MD, Díaz Estrada R, Valido González A. Proceso enseñanza aprendizaje del pregrado en Atención Primaria de Salud durante el primer enfrentamiento a la COVID-19. Rev Hum Med [revista en Internet]. 2021 [cited 29 Jun 2021] ; 21 (1): [aprox. 16p]. Available from: <http://www.humanidadesmedicas.sld.cu/index.php/hm/article/view/1819>.
9. Ministerio de Salud Pública. Dirección de Docencia Médica. Orientaciones Metodológicas. Curso Académico 2020-2021. La Habana: MINSAP; 2020.
10. Cayo Rojas CF, Agramante Rosell RD. Desafíos de la educación virtual en Odontología en tiempos de pandemia COVID-19. Rev Cubana Estomatol [revista en Internet]. 2020 [cited 2 Jul 2020] ; 57 (3): [aprox. 4p]. Available from: <http://www.revestomatologia.sld.cu/index.php/est/article/view/3341/1793>.
11. Vergara de la Rosa E, Vergara Tam R, Álvarez Vargas M, Camacho Saavedra L, Gálvez Olortegui J. Educación médica a distancia en tiempos de COVID-19. Educ Med Super [revista en Internet]. 2020 [cited 29 Jun 2021] ; e2383. Available from: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-21412020000200025&lng=es.
12. Borges Jorge ZM, Peralta Castellón LI, Sánchez Rivas EM, Pérez Rodríguez RE. Educación a distancia: reflexiones desde la obra del Dr. Juan Virgilio López Palacio. Edumecentro [revista en Internet]. 2020 [cited 20 May 2020] ; 12 (2): [aprox. 9p]. Available from: http://www.revedumecentro.sld.cu/index.php/edumc/article/view/1520/html_571.
13. Pérez-López E, Vázquez Atochero A, Cambero Rivero S. Educación a distancia en tiempos de COVID-19: Análisis desde la perspectiva de los estudiantes universitarios. RIED. 2021 [cited 29 Jun 2021] ; 24 (1): 331-50.
14. Pérez Guerrero MC, Casas Olazabal I, López López D. Trabajo metodológico en la universidad médica en tiempos de Covid-19. Educ Med Super [revista en Internet]. 2020 [cited 26 Abr 2021] ; 34 (4): [aprox. 5p]. Available from: <http://scielo.sld.cu/pdf/ems/v34n4/1561-2902-em-s-34-04-e2570.pdf>.
15. Pérez García LM, Cruz Milián MC, Hernández Rodríguez MÁ, Nápoles Prieto Y, Mursulí Sosa M. Educación a distancia de la maestría Atención estomatológica durante la COVID-19. Gac Méd Espirit [revista en Internet]. 2021 [cited 29 Jun 2022] ; 23 (1): [aprox. 9p]. Available from: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1608-89212021000100046&lng=es.
16. San-Juan-Bosch M, García-Núñez R, Mur-Villar N, Falcón-Hernández A, Díaz-Brito A. Experiencias y alternativas académicas de la Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos durante la COVID-19. Medisur [revista en Internet]. 2020 [cited 29 Jun 2021] ; 18 (3): [aprox. 5p]. Available from: <http://www.medisur.sld.cu/index.php/medisur/article/view/4712/3147>.